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又到夏季用电高峰，刘女士的心揪

得更紧了。整栋楼的电表都装在自家柴

草间区域，时不时的跳闸需要她在工作

时返回家中开门合闸，居民用户表后线

路老化可能存在的安全隐患更是让她

心里总悬个“炸弹”——如果出事了责

任如何担得起？接到读者刘女士的来电

反映后，记者进行了走访了解。

◀装在刘女士柴草间的旧电表，电表表后出
线线路因年代久远，线路绝缘层已出现开裂破
损，存在短路安全隐患。

▲供电公司已设公共电表区域，却因居民阻
挠无法投入使用。

夏日来袭，热浪滚滚。近日，市区瑞
京路漳州双语高级中学前的一段路也掀
起了条条“波浪”。这段“波浪路”路面凸
起、凹陷连绵如峰谷，部分路面还出现开
裂，不仅造成出行不便，还存在较大的安
全隐患。有关部门快速反应，施工人员加
班加点，抚平“波浪”，修出坦途。目前，该
路段已修复平整，恢复通车。

漳州融媒记者 邹美玲 摄影报道

山西大同市的读者梁旺日前来信表示，前段时间，他
去内蒙古鄂尔多斯市旅游，朋友帮忙订了一家位于市政
府对面的轻奢酒店。没想到，50多岁的梁旺在这家酒店
碰了不少壁。

酒店房间内安装了不少“高级设施”，造型别致，标识
也与众不同。但梁旺看不懂，摆弄了半天，才知道如何开
关喷头、调节冷热。其间，他想打酒店内部电话求助工作
人员，“我按照以往的拨号习惯从 0按到 9，电话都没反
应。”他突然发现自己连房间内的座机电话都不会用，电
话机上的说明字号又太小，他眼睛老视，也看不清楚。

随着旅游市场不断发展，越来越多的酒店开始向“智
慧酒店”转型。然而，部分智慧酒店在追求时尚与高科技
时，忽略了一些顾客尤其是老年顾客的使用需求，给类似
梁旺的顾客造成不便和困扰。

一方面，酒店内标识不清，让顾客一头雾水。梁旺说，
他住的这家轻奢酒店房间呈井字形分布，对于新住客来
说，动线较为复杂，“加上走廊光线昏暗，没有标识，电梯
都不好找”，他3天内走错了5次。

另一方面，房间内的智能设施功能复杂，对不熟悉智
能设备的住客不太友好。家在内蒙古包头市做培训产业
的企业负责人田发经常出差，他发现以往酒店淋浴设施
的标识很清楚，一般用红蓝颜色代替热冷，但现在有的标
识太过抽象，让人无法马上领会。田发表示：“一些酒店用
上了智能马桶，上面往往有多个按键。便后如何冲水，住
客都需要研究一番。”

一些智慧酒店安装了不少智能设施，例如通过语音
助手操作灯光、拉合窗帘等，提升了居住体验。但有的智
能设施并不好用，住客费尽口舌，语音助手都未理解其
意。海南海口市读者余女士说：“这对我奶奶那样普通话
不标准、不时夹杂方言的老年住客来说，更是雪上加霜。

他们往往无法与语音助手进行有效沟通，极
大影响了入住体验。”

如果从“便民”变为“碍民”，酒店智能化
改造将适得其反。余女士认为，酒店服务无论
如何升级都应当以人为本，“酒店智能化转型

是好事，但如果智能设备没有实现便民目的，则属实没必
要。酒店更应该考虑住客的真实使用需求，包括老年住客
的需求，不要让智能设备成为入住的阻碍。”

民政部、全国老龄办 2024年 10月发布《2023年度国
家老龄事业发展公报》显示，截至2023年末，我国60周岁
及以上老年人口超 2.96 亿，占总人口的 21.1%。与此同
时，出游意愿强烈、消费均价上涨已成为银发人群旅游消
费的显著特征。2024年 1月，国务院办公厅印发的《关于
发展银发经济增进老年人福祉的意见》明确提出，“完善
老少同乐、家庭友好的酒店、民宿等服务设施，鼓励开发
家庭同游旅游产品。”

不少地方已经关注到老年游客需求旺盛的趋势。安
徽广德市推出《酒店民宿适老化改造实施方案》，包括客
房改造，如选择适合老年人使用的家具和电器等；公共区
域改造，如设置无障碍通道和扶手，方便老年人通行等；
餐厅改造，设置方便老年人就餐的适老化餐桌、餐具及大
字体菜单等。湖北省住房和城乡建设厅与湖北省市场监
督管理局联合发布《适老型智能建筑设计规范》，对各类
老年人经常活动和使用的建筑，提出适老化设计配置要
求，为酒店业推动智能化服务与适应老年人需求相结合
提供参考。

有读者建议，酒店可将智能化与适老化改造相结合。
各地相关部门、旅游企业应努力创造更好的条件、提供更
好的产品和服务，比如加强智慧旅游终端设备、应用程
序、移动互联网的适老化开发改造，优化界面交互、内容
朗读、操作提示、语音辅助等功能，鼓励企业提供相关应
用的“关怀模式”“长辈模式”，将无障碍改造纳入日常更
新维护，打造全过程无障碍的老年旅游环境，提升游客的
旅游体验。

（《人民日报》丁志军 侯名瑄）
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时下，骑行休闲运动风头正劲。不少人开始考虑为自
己的休闲健身增添一辆山地车，网购无疑成为许多人的
首选。然而，近日有市民反映，自己在网购山地车时，陷入
了商家宣传的陷阱，买到了看似性价比高，实则低质量的

“低价高配”版山地车，影响行车安全。

价格低于线下价格低于线下 品牌疑点重重品牌疑点重重

陆先生有购买山地车的计划。在对线下实体店和线
上网店的价格进行比较之后，他发现两者之间存在一定
的价格差异。他想购买的捷安特ATX660的官方售价是
1898元，而网上众多声称售卖正品的店铺，所销售的捷
安特山地车在产品配置和款式上比实体店更为丰富多
样，价格有 1328元、998元、810元不等，且部分店铺还赠
送价值数百元的大礼包，比线上官方旗舰店和线下专卖
店的价格优惠许多。品牌山地车在网上的价格参差不齐，
这让陆先生心生疑虑。他仔细查看了这些网店的产品介
绍，发现虽然它们都提供了检测报告和官方授权书，但授
权书的样式和有效期却各不相同，这让他不禁陷入困惑，
究竟哪家店铺才是真正的官方销售渠道呢？

记者在查看多家网店后，发现这些网店提供的检测
报告和官方授权书五花八门，难以辨别真伪。而在捷安特
官方旗舰店，陆先生想要购买的山地车型号并无多种配
置和颜色可选，这一情况在一定程度上印证了网店所售
山地车存在非正品的可能性。

选择官方门店选择官方门店 关注售后服务关注售后服务

陆先生的情况并非个例。许多消费者在网购山地车
时都曾遭遇类似的问题。有些网店为了追求低价销售，使
用劣质材料制造山寨车，通过虚假宣传误导消费者。如一
些电商平台宣称“千元级全碳纤维车”，实际可能是用玻
璃纤维冒充，车架强度不足，容易发生断裂。这种以次充
好的状况，影响消费者的行车安全，甚至导致意外事故。
此外，由于许多消费者在购车时缺乏了解，往往在骑行一
段时间后才发现问题，此时已错过退货期限，消费者只能
自行承担维修费用。

对此，记者咨询了漳州捷安特山地车经销商江先生。江先生提醒，山
地车作为一种长期耐用的消费品，在使用过程中经常需要根据使用情况
进行保养和调试，以确保其性能和使用寿命。选购山地车时要从实际需求
出发，对市场行情、车型配置等多做了解，不必盲目追高和图便宜，不要轻
易受商家推销的影响而大幅提高预算。其次，选择购车渠道时，要首选品
牌官方旗舰店、授权实体店等，确保售后服务，同时还要保存好购买票据
凭证，便于后期维权。

■漳州融媒记者 肖颖婧 文/图

选购山地车最好选择官方旗舰店或授权实体店，并保存好购买凭证。

迁移老危电表为什么那么难迁移老危电表为什么那么难？？

白纸黑字认定的私人权属区域
为何成为邻里咬定的公共空间为何成为邻里咬定的公共空间？？

记者来到刘女士居住的芗城区甘棠宫小区。打
开楼梯旁的一扇铁门，就是刘女士所说的私人柴草
间。通常来说，楼梯底下、楼梯旁的楼道区域为公共
空间，记者就此提出疑问。

刘女士打开相关证件、图纸，讲述前因后果。原
来，刘女士为三手房主，名下这间柴草间自一手房
主拆迁安置在此时，就已认定，并白纸黑字写入商
品房产权登记证明、私（公）房拆迁安置产权登记证
明、存量房买卖合同等有关证书和文件中。其中，一
份由漳州市房地产测绘与综合服务中心出具的《漳
州市房屋实地勘丈成果图册》备注：整个储藏室都
在楼梯底下。

确认该柴草间为刘女士名下的私人空间后，记
者察看刘女士所诉问题：打开电表箱，用户表后线
隐约有烧过的痕迹。刘女士告诉记者：“可能线路比
较老，有出现过冒火花的情况。”回忆起柴草间那次
电表冒火花的情景，刘女士心有余悸。

“这个柴草间，不只装了我们整个楼栋的电
表，此前沿街一些店面的电表也装在这。时间久
了，问题越来越多。”刘女士讲述，为了邻里和谐，
她一直配合处理各种琐事。由于用户表后线老旧，
遇上用户用电负荷大时，偶尔会出现表后开关跳
闸情况，刘女士就需要配合开门复电。一次，由于
工作中没有及时返回开门，刘女士的柴草间门直
接被居民砸开。

“去年，我几次到柴草间时，发现表后线有冒火
花的情况。”刘女士担心，电表装在自家柴草间，万
一起火，责任她如何能承担？于是，开始走访寻求解
决问题的方法。

电力部门屡次迁表受阻
迁移老危电表碍着了谁迁移老危电表碍着了谁？？

据了解，电表表后出线线路属于居民自有产
权，由居民自行维护，而小区建成年代久远，线路线

径普遍较小，线路绝缘层已出现开裂破损，加之夏
季负荷骤增，存在短路的安全隐患。为了彻底解决
问题，电力部门在公共空间找了一个合适的地方安
装了新电表箱。“一些店面已经把电表移了出去，现
在就是我们这栋的居民一直不愿意迁电表。”刘女
士道出了目前问题所在。

据了解，国网漳州供电公司工作人员积极主
动配合，多次上门帮助解决问题，新电表箱现已
安装完成，但在施工过程中，由于其他业主阻拦，
导致供电公司方面无法继续开展电表迁移施工。
刘女士多次报警未果，问题无法解决，陷入“死胡
同”。

记者又随刘女士走访了巷口司法所、巷口街道
甘棠宫社区居民委员会。巷口司法所所长孔德南介
绍：“针对刘女士所反映的情况，我们也调取了一些
材料进行信息核实，并组织司法员依法进行了两次
调解。但由于历史遗留问题，调解存在一定的复杂
性，需要双方达成合议。我们也为刘女士进行了相
关法律咨询，若无法达成调解，可以依法向法院提

起民事诉讼。”
随后，记者联系了巷口街道甘棠宫社区居民

委员会书记何展马，随其再次来到现场。“她说是
她的就是她的？”“她买那个柴草间有跟我们买
吗？”“为什么电表不能放在那，谁给她的权利要把
电表移出去？”“谁签的名？谁办的证？谁卖的房
子？”“那本证根本就是伪造的！”……聚集于此的
近 20 位居民你一言我一语，情绪激动，对刘女士
的说辞表示质疑。

为了回应大家最大的质疑，刘女士提出有疑问
的居民可随她到有关部门查验核实。几番沟通，无
一位反对居民愿意前往。应刘女士要求，记者又随
她前往市不动产登记综合服务大厅核实有关信息。
经核查，刘女士所持证件真实合法。有关负责人明
确告知：“这个不存在疑义，储藏室14.22平方米，其
中 12.99平方米由拆迁面积兑换，1.23平方米为加
购面积。”

将电表迁移至安全公共区域，究竟妨碍了谁？
为何电力部门屡次上门迁移不成？居民屡屡阻挠，
社区方面无法调解，电力部门也表示无奈。

“就这一件小事，我已经奔走了快两年，各项证
件齐全也无法将存在隐患的电表迁出我的私人柴
草间，究竟什么时候才能解决这个问题……”看着
屋里的电表，刘女士长叹了一口气。

■漳州融媒记者 邹美玲 文/图

抚平抚平““波浪波浪””
修出坦途修出坦途

酒店“智能适老化”设备，操作简单明了。（资料图片）

酒店智能化酒店智能化
莫忘适老化莫忘适老化


